
一支团队要经历锤炼
才会变得坚不可摧

张玉海： 此次拓展培训以提
高青年职工的工作能力和业务水
平， 增强青年职工职业素养和团
队协作能力为主要目的， 进而推
进和谐企业建设。 培训邀请了来
自各基层单位的70名优秀青年职
工参与其中。 青年职工是企业发
展的中坚力量， 我们十分重视优
秀青年职工的培养和成长。

而在往年， 像这样的青年职
工培训机会并不多， 所以大家都
十分珍惜此次拓展培训机会， 三
天的培训课程安排得也十分紧
凑， 既有户外拓展训练， 又有讲
座式培训， 还有互动式交流。 培
训结束后， 绝大多数职工给予的
反馈都是收获很大。

值得一提的是， 此次我们还
搭载首都职工素质建设工程青年
职工拓展项目的平台， 得到来自
工会组织的多方面支持。

李雨静： 我认为一个完美的
团队都会以团结为核心思想。 在
面对各种困难和挑战时， 团队的

凝聚力 、 相互关心 、 激励 、 包
容， 无形中会使团队更加团结。
在强度的训练中， 汗水、 欢笑交
织在一起， 使我们都极为深刻的
体验到一支团队是要经过千百万
次的锤炼才会变得坚不可摧。 这
是我在这次拓展培训中才真正懂
得的。

就拿第一天的拓展训练来
说， 各组成员从 “设计队名、 标
识、 口号、 歌曲、 舞蹈” 开始迅
速进入角色， 做好分工， 积极的
出谋划策， 大家一起出主意、 想
办法， 只有一个目标 “为了团队
荣耀”。 这让我深深的感受到个
人的能力是有限的， 集体的力量
是无穷的。

通过培训提升认识
用全局观去化解问题

耿璐： 我是集团财务部派驻
京粮物流资产财务部的新职员，
为期三天的学习即将结束了， 通
过在团队中锤炼学习， 使我在政
治理论， 团队协作及个人能力水
平等方面都有了很大的提高， 通
过学习， 使我更新了知识， 开阔

了视野 ， 振奋了精神 ， 体会很
多， 感受很深， 收获也很大。

特别是在拓展知识结构， 用
综合能力提升助推企业改革发展
方面， 集团党委副书记肖辉利书
记从充分认识自我、 加大知识积
累、 不断提高眼界、 提升心理素
质、 善于思考总结、 珍视现有平
台、 把握机会机遇， 筑牢群众基
础八个方面为集团青年人才培
养、 发展坚定了信心。

老师们一堂堂生动精彩的授
课， 既丰富了我们的思维方法，
也不同程度地弥补了知识结构中
的空白， 课程既形象又生动， 既
活泼又快乐。 这些很大程度地提
高了我们理论分析问题和解决问
题的能力， 有助于我们在今后的
工作中， 用科学的思维方法和全
局观念去化解问题。

研讨会变头脑风暴
激发职工为企业献策

杨朔： 此次培训过程中， 有
一场 “京粮转型， 路在何方” 的
座谈研讨， 原计划是从晚上18点
到21点， 可我们的讨论一直到22

点， 大家还意犹未尽。 在研讨会
上， 大家从各业态、 各层次、 各
角度进行了经验交流、 为企业 、
集团发展建言献策， 使我们切实
感受到了肩上的责任重大。

通过座谈交流， 大家畅所欲
言， 结合企业自身的情况， 分享
转型发现的理念和想法， 大家对
发展新的经济体话题， 都碰撞出
了更多的火花。

我们希望， 今后， 企业能多
多举办类似的活动， 让兄弟单位
之间的同事多些交流和互动， 也
在分享中得到更多的收获。

耿璐： 这次学习培训时间虽
然很短 ， 但学习中我们相互学
习， 相互交流， 热烈讨论， 课余
时间我们相互沟通， 相互帮助，
共同进步， 短暂的相识成就了我
们深深的友谊 。 在今后的工作
中， 我们要继续加深学习， 提高
本领。 要把在学习期间形成的好
习惯、 好风气继续保持下去， 在
工作中继续坚持学习， 努力成为
有知识， 懂业务， 胜任本职工作
的内行， 不断提高工作水平和驾
驭全局工作能力， 做好青年人的
表率。

张玉海： 京粮集团团委书记、 党群工作部副部长
耿 璐： 京粮物流有限责任公司资产财务部职工
杨 朔： 京粮集团密云粮油总公司团委负责人
李雨静： 北京市房山粮油贸易总公司办公室主任助理
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□本报记者 王路曼

被访人：陈丽珠 记者：边磊

工会人的工作热情
从哪儿来？

回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 辞职员工 苏正祥
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑
提问者 苏正祥

辞职未提前30天通知单位
被扣工资合法吗？

青年职工在拓展培训中有哪些收获？

不久前， 北京粮食集团70名青年骨干职工在北京香堂
国际农业观光园， 接受了为期三天的拓展培训。 跟以往的
培训不同的是， 这次培训除了课堂式的学习外， 还有需要
青年职工参与其中的拓展训练， 增强了培训者与被培训者
之间的互动性， 也极大地调动了青年职工的参与热情。 培
训结束后， 多名青年职工聚在一起谈起了各自的感受。

苏正祥： 我是一家食品加工
厂的职工， 入职一年多单位一直
没跟我签订劳动合同， 也未给我
缴纳过社会保险。 今年8月28日，
我问老板能否给缴纳社会保险，
他说缴不了， 我当即表示辞职，
他同意了， 当天下班时我便做了
工作交接， 此后未再去上班。

该单位是每月15日发上个月
的工资 ， 把钱打到职工银行卡

里 。 至今我未收到8月份工资 ，
就打电话给食品加工厂老板， 他
说我辞职未提前30天通知单位，
使他们措手不及找不到人来接替
我， 所以要扣下8月份工资作为
赔偿。 请问： 单位扣我8月份工
资合法吗？

安慧敏： 您好， 用人单位的
做法是不合法的。 您8月份的工

资应当支付至8月28日， 并应于
离职时一次性结算。

《劳动法》 第3条规定， 劳动
者享有取得劳动报酬的权利 。
《工资支付暂行规定 》 第9条规
定， 劳动关系双方依法解除或终
止劳动合同时， 用人单位应在解
除或终止劳动合同时一次付清劳
动者工资。 由此来看， 您本人提
供了劳动， 用人单位应当支付劳

动报酬， 解除劳动关系时双方应
当结清工资。 工资作为您正常劳
动所得， 在无法定情形下， 用人
单位无权扣除工资。

陈丽珠现任北京市普仁医院
党委书记， 曾经做过工会主席的
她， 虽然现在已经离开工会的岗
位， 但对于工会， 她依然有着深
厚的感情。 下面就听她说说， 工
会人的工作热情是从哪儿来的？

记者 ： 在担任党委书记前 ，
您一直是单位的工会主席， 您是
如何看待工会工作的？

陈丽珠： 我个人觉得， 工会
工作特别有干头儿， 只要干进去
了， 就觉得特别有意思， 工会主
席是一个给职工谋福利的岗位，
做的都是好事儿。 与其他工作相
比， 工会工作发挥自身优势， 干
得是最大限度满足职工需求的事
情。

点评 ： 有人说干一行爱一
行， 在实际的工作中， 似乎爱一
行干一行更容易开创工作思路 。
言谈间不难看出， 陈丽珠是从心
底对工会工作热爱， 并不是寻常
的接受任务、 完成任务， 而是发
自内心主动地做好工会工作。

记者： 在您担任工会主席期
间， 您为职工谋过哪些福利？

陈丽珠： 每年两次的职代会
是必不可少的， 春节前一次院长
的工作报告， 一定要交职代会由
职工代表审议 ， 大家在一起讨
论、 提意见、 给出建议， 有些问
题甚至当场就能解决。 另外一次
是中层干部的述职， 由于人数比
较多 ， 我们是部分进行大会报
告、 部分通过书面报告的形式提
交 。 此外 ， 还经常进行民意调
查， 光测评表， 医院每年就要发
出2000多张。 此外， 每周的院长
接待日， 也是职工诉求畅通的重
要渠道。

点评： 工会工作内容广泛多
样， 但有一点不能忘， 那就是维
护职工权益， 为职工谋福利。 如
何为职工谋福利？ 就要知道职工
需求， 有针对性地满足。 职工有
参政议政的权利， 了解单位的发
展方向和领导作为。

记者 ： 在开展职工活动方
面， 您有哪些好的经验做法？

陈丽珠 ： 担任工会主席以
来， 我们在职工活动上下了不少
功夫。 过去一些活动举办完就没
有下文了， 感觉比较松散。 为了
使活动更具连续性， 我们组织了
各种职工俱乐部， 比如乒乓球、
羽毛球 、 太极拳 、 合唱等俱乐
部 ， 各俱乐部活动保持得都不
错。 一些比赛项目， 我们还联系
外单位进行联赛， 增加趣味性。
通过各种活动的举办， 逐渐建立
起 “普仁大家庭” 的氛围， 更有
利于医院工作的展开。

点评 ： 将职工活动系统化 、
规模化、 品牌化， 是越来越多的
单位采取的做法。 不少工会人从
中领悟到， 工会活动已经成为企
业文化建设的重要组成部分。 活
动并非是浮在表面的简单事物，
而是加强职工间沟通、 职工与领
导沟通的重要渠道。


